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La verdad es que no estaba consultado en el programa que el Presidente dijera unas 
palabras. He pedido hacerlo motivado por lo que aquí he escuchado y por lo que aquí he 
visto. 
 
Para llegar hasta este instante han confluido muchos elementos, muchos elementos que 
hablan del país que se está construyendo. Acá confluyó un elemento que es una 
universidad, muchos años atrás fue una sede de otra universidad, pero que tuvo 
capacidad, pujanza, emprendimiento y pudo establecerse adecuadamente como una 
universidad importante, una universidad nacional que piensa a Chile desde aquí, desde 
la región. Un nivel de relaciones Chile-Europa muy importante, y la Fundación es un 
buen ejemplo de ello. Y la semilla que la Fundación ha ido sembrando a lo largo del 
país, hoy día culmina en esta nueva actividad. Tercero, una política de descentralización 
importante. Y cuando se plantea "estudia turismo donde el turismo vive", lo que se está 
planteando es la posibilidad también de llevar en este ámbito la descentralización una 
tarea efectiva. 
 
La confluencia también de voluntades entre el ámbito público, a través de lo que ha 
hecho Corfo, en total con una cantidad modesta de recursos, un poco similar a la que ha 
puesto la Universidad de la Frontera y a la que ha puesto la Fundación, pero que implica 
también la decisión de apoyar lo que se hace desde regiones. Y, por qué no decirlo, un 
consejo directivo de lo que se está haciendo, en donde hay distinguidos personeros del 
ámbito académico y del ámbito privado que participan activamente. 
 
Y hoy entonces nos reunimos aquí a celebrar este día del turismo de esta manera tan 
concreta, después de venir de Puerto Pucón, un proyecto inmobiliario privado, donde 
con una inversión de más de 100 millones de dólares se está estableciendo de una 
manera muy concreta cómo entendemos el desarrollo de proyectos turísticos aquí en 
esta zona con tan bellos parajes. 
 
Todo esto implica, en el fondo, un país que está en marcha a través de muy distintas 
instituciones y muy distintas modalidades, pero que confluyen todas tras ciertos 
intereses comunes, y el turismo es uno de ellos. El turismo, es cierto, son 1.000 millones 
de dólares los que ingresan aquí, un número importante de turistas, en buena hora, 
pongámonos desafíos también. Esos turistas que llegan a Chile dejan en promedio la 
mitad de lo que dejan otros turistas en el resto de América Latina. Entonces, tenemos 
mucho, mucho que crecer.  
 
Esos turistas llegan, todos los sabemos y lo decía muy bien el ministro, a través de un 
tema de la estacionalidad que no hemos logrado romper. El turismo exitoso rompe la 
estacionalidad, y un desafío al mundo hotelero es entender que la contestacionalidad, si 
somos capaces de mantener los gastos generales, podemos mantener los hoteles abiertos 
todo el año, y tenemos una situación distinta.  
 



Y porque entendemos que eso es importante, es que el ministro acaba de hacer este 
anuncio, que es un proyecto que está haciendo Sernatur, inspirado, por lo demás, en lo 
que son los ejemplos europeos. 
 
Habrá una cantidad importante de recursos para desarrollar el turismo de la tercera edad 
en aquellos momentos estacionales de baja estación, en donde se podrán hacer contratos 
con cadenas hoteleras que estén dispuestos, por precios menores, pero que implica una 
disminución de costos muy importante, tremendamente concreto. Hablamos mucho del 
adulto mayor, pero tenemos que prepararnos a un hecho obvio: el turismo es 
consecuencia del ser humano que tiene capacidades de generar cada vez espacios libres 
para otras tareas. Ese es el avance del ser humano. 
 
Y, en consecuencia, al definir una política turística tenemos que suponer que eso forma 
parte de la forma en que el país tiene que ordenarse. Y yo espero romper la 
estacionalidad a través de este proyecto pionero que vamos a hacer el ámbito público, el 
ámbito privado y vamos a poder tener entonces aquí, durante todo, el año una actividad 
turística fundamental. 
 
Ultima reflexión que quiero compartir, y por eso me parece tan importante lo que se 
llegue a acuerdo con los amigos de La Haya o de Survey.  
 
Hay distintos tipos de turismo. Si tenemos interés en el turismo que deja mayores 
recursos y en el cual Chile puede competir mejor, es el turismo de interés especial. Es el 
turista que quiere un determinado tipo de producto. Llegar de Europa a Chile es un largo 
viaje, tiene que haber algo digno para mostrarse, y si no, no.  
 
Más/menos, en cualquier país desarrollado el turismo de interés especial es un 20% del 
total del paquete turista. ¿Cómo desarrollamos el turismo de interés especial? Aquí 
tenemos lo que en Europa desapareció hace 2 mil años: el bosque templado un poco 
más al sur. No existe bosque templado nativo como el que tenemos, Chile entiendo que 
es el único país del mundo que lo tiene. Los amigos de Europa terminaron el bosque 
templado en la época del Imperio Romano. Y, en consecuencia, ahí hay algo que 
mostrar. ¿Cómo hacemos esto, cómo se interesa, cómo se desarrolla? Esa es la 
importancia de esta escuela que aquí se está abriendo hoy, de esos 60 alumnos que van a 
comenzar en marzo próximo, en donde allí lo que estamos haciendo es este pequeño 
país que es capaz de insertarse en el mundo, establecer relaciones, y a partir de las 
relaciones poder potenciar lo que somos.  
 
¿Por qué lo digo? Porque lo que hemos visto esta mañana es una concreción de un país 
que crece en todos sus ámbitos, avanza y es capaz de vencer lo que son sus dificultades 
del momento.  
 
En Puerto Pucón son 1.200 puestos de trabajo. Comencé esta semana en otra actividad 
que tiene que ver con el turismo de una manera indirecta, que es cómo hacen los 
santiaguinos para pasar a tener una planta de tratamiento de aguas servidas y que no 
lleguen a nuestros ríos las aguas en el estado actual que hoy llegan. Es un elemento 
central para cualquier actividad turística. Y eso implica una inversión de más de 400 
millones de dólares, que de aquí a 3 años estará concluida.  
 
Digo esto porque creo que en este día mundial del turismo, que estamos celebrando acá 



en Pucón, lo que estamos haciendo es un conjunto de actividades que confluyen en una 
misma dirección. 
 
Y, por lo tanto, quisiera yo felicitar a todos aquellos que han hecho posible la 
concreción de este Instituto Euro-chileno de Turismo, la Universidad de la Frontera, el 
municipio, el gobierno regional, la Corporación de Fomento, por cierto la Fundación 
Euro-chilena, que en cierto modo, y el esfuerzo del sector privado, ha permitido 
culminar exitosamente esta tarea. Muchas gracias. 


